



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sueto, 5 céntimos.
En el resto de España, semestre
2 50 ptas.—En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, número 14

EL CHE

RESURREXIT

El día de Dios está á punto de nacer.

En la naturaleza toda se siente yo no sé qué estremecimiento de ternura.

Algo que es luz y vida aparece por Oriente, y á sus caricias se despierta el mundo.

Las gotas de rocío que cuelgan de cada hoja y de cada pétalo, son lágrimas de amor.

La tierra espera enervada los primeros cariños del amante, y aún parece que sueña con el primer abrazo.

Ya el esposo se acerca.

Su amor enciende de claridades el cielo y de colores la tierra.

El aire vibra con gorgoros de aves y con perfumes de flores, y allá, en el cielo, se ocultan ruborosas las estrellas como vestales castas, entre gasas de carmin.

Y el sol nace rojo tras la postrer colina, incendia el mar, que se mece placido, é inunda de savia y sangre la creación.

Celebra sus esponsales con la flor la mariposa; cantan las aves sus amores; óyese aquí y allá el valiente grito de la bestia en celo y por todas partes circulan misteriosos olores de fecundación.

Todo este conjunto de armonías y perfecciones es la oración que la naturaleza rinde al Sol, padre de todo, que allá se eleva al cielo como hostia santa

¡Resurrexit! clama todo lo creado. Y mientras tanto la fresca brisa balancea en la jugosa rama el brote nuevo...

X.

EL PANTANO

Nuestra excitación ha caído en el vacío; nadie se ha dignado honrar nuestras columnas para ocuparse de la importantísima cuestión del desvío de las aguas del Pantano.

No se crea que lo tomamos á desaire; es que aquí se viene siguiendo el sistema antiguo, cuesta mucho de desarraigar; en todas partes se habla del asunto, muchas son las discusiones sostenidas sobre el particular; cada cual tiene formada su opinión, pero nadie se atreve á sostenerla en público, cuando lo más noble y explícito es

exponer lo que se piensa á la consideración de los demás por medio de la prensa.

Cómo ha de ser; estamos en minoría: paciencia y adelante; nosotros sostenemos que es más moral, más correcto, más plausible y más fecundo en buenos resultados pensar en público; decir bien alto lo que se piensa; y seguimos predicando con el ejemplo.

Con la fuerza de 385 caballos efectivos, calculando por bajo, que ha de producir el salto de agua, y con los adelantos de la ciencia, se puede mover el mundo; quizás fuese menos que esto lo que pedía Arquímedes para su famosa palanca.

Con cinco caballos se arrastra en gran velocidad un coche diligencia cargado hasta el tope: calcúlese en 385 caballos el inmenso tren que se puede mover.

Con 385 caballos de fuerza se puede abastecer de luz eléctrica á Alicante, á Elche, á Crevillente y á Santapola, y como esta clase de caballos no necesitan descansar ni pensar, durante el día pueden trabajar lo mismo que por la noche, y mientras no dan luz están en condiciones de poner en movimiento más telares y artefactos que tiene en explotación la industriosa ciudad de Alcoy.

Con 385 caballos de fuerza se puede ganar más dinero que acuña la casa de la Moneda.

No estamos muy acostumbrados á hacer cálculos matemáticos, pero como la cosa es bien fácil, podemos sin temor arriesgarnos á estampar algunos guarismos.

Vamos á ver: 385 caballos, supongamos, y creemos que no pecaremos de exagerados, que cada caballo gane todos los días medio duro, ó sea diez céntimos de peseta por hora, y tendremos un producto de 192 duros cada día; al mes, de 30 días, se reunirían 5760 duros, y por lo tanto, al año, 69.120 duros. De esta cantidad se puede destinar, sin temor á quedarnos cortos, 19.120 duros para sueldos de empleados y desgaste y composturas de material, y quedaría una ganancia líquida anual de cincuenta mil duros.

Capital que hay que emplear para hacer las obras del desvío y montaje de máquinas y aparatos para explotar el salto del agua, dos millones de reales, ó sean 500.000 pesetas, ó si se quiere 100.000 duros; ya que vamos contando por duros, lo cual ya se puede hacer desde que ya casi han desaparecido los sevillanos y los alicantinos.

Según esto, en dos años de á 50.000 duros cada uno, se habría reembolsado el capital empleado.

Que parece, según este cálculo, un negocio fabuloso, un negocio de Indias, que hemos calculado de una manera ilusoria, bueno; pues rebajemos todo lo que se quiera, que un caballo en vez de ganar diez céntimos de peseta por hora, gane un céntimo nada más, es decir, nueve veces menos de lo que hemos dicho; entonces se tardará en recoger el capital empleado nueve veces más, ó sea nueve veces dos años, que equivale á dieciocho años.

Así y todo, es un negocio desamparante, colosal. Se nos argüirá ¿pero qué el capital no devenga interés? ¡Ah! ¿es que no se tiene el dinero y se ha de tomar á préstamo?

Perfectamente, ¿qué interés se quiere que devengue el capital? ¿El 6 por 100 anual? No, el 33 por 100. Aumentemos una tercera parte más á los dieciocho años referidos y pagando el 33 por 100 al año de interés y no amortizando capital alguno anualmente, á los veinticuatro años estará todo pagado; y los 5.000 ó 50.000 duros de renta será líquida, saneada, *toda mollá*.

Es tan bonito; tan pingüe, tan excelente el negocio, que no hay miedo en ser generoso; el resultado ha ser siempre tentador.

Con esto del salto, además de mejorar la riqueza agrícola en muchísimos millones de duros, y de dar un impulso y una vida incalculable á la industria, y por lo tanto una suma cuantiosa de bienestar á la población, se ofrece un negocio enorme, una fortuna espléndida al que ponga en explotación la fuerza motriz.

Los señores propietarios del agua del Pantano, que son los preferidos para hacer la explotación cometerían la más grande de las insensateces, si dejaran perder la ocasión y fuesen á enriquecer á una empresa ó á un particular.

El sacrificio que ha de imponerse el propietario no se puede en manera alguna considerar como insuperable, ni mucho menos; entre la Acequia Mayor Marchena y Dula, existen, si nuestras noticias no son erróneas, 813 hilos de agua, con contribuir cada hilo con 627 pesetas y 28 céntimos, ya están reunidas las 500.000 pesetas que se necesitan, teniendo además presente que esas 627 pesetas y 28 céntimos no se han de desembolsar de momento ó en una sola vez, sino en el espacio de dos ó de tres

años, ó tiempo que durase la construcción de las obras.

Que los propietarios no quieren ó no pueden hacer esos gastos en la indicada forma: autorícese á la Junta de Gobierno para que abra ó levante un empréstito de 500.000 pesetas en los plazos que convenga al interés del 6 por 100 anual con garantía de la renta del agua, y así se hará por sí solo el negocio.

Si los propietarios del agua del Pantano fuesen, lo cual no es creíble, tan faltos de espíritu, hasta el extremo de dejar que otro extraño á ellos se encargara de explotar el negocio, entonces no ya como asunto mercantil, sino por puro patriotismo, aúnanse unos cuantos hombres y formen una empresa por acciones de 500 pesetas para que el pueblo de Elche haga por sí la explotación y no caigamos, por caridad, en manos de empresa extranjera, que habría de venir á exprimir y sacarnos el jugo por todas partes.

Nosotros somos pobres de dinero, pero no de espíritu; ponemos á contribución lo que de nuestra parte está para dar á conocer la cuestión; no somos propietarios de agua, ni aspiramos á explotar el negocio, pero somos hijos amantes de Elche y por su prosperidad y por su bienestar estamos siempre dispuestos cuanto de nuestra parte dependa.

Bien quisiéramos poder hacer más, pero confesamos que nuestras fuerzas son bien limitadas.

Desinteresadamente damos nuestra inteligencia, nuestro esfuerzo: no alcanzamos á más.

Verán ustedes

Hay personas de lengua tan expedita que no parece sino que se la ha pasado San Expedito, santo modernista, y de imaginación tan exaltada, que parece que están siempre *imaginaria*; personas que de todo hablan y de todo entienden y á todo se cojen con tal de echar un discurso, ó algo que ellos creen que lo es, y revientan, y fastidian, y dan la lata con él al mismísimo lucero del alba si tuviera paciencia para aguantarlas.

Una de estas personas me cupo en suerte la pasada semana, y como la tal persona venía ¡ahí es nada! de los Madriles, ya por el solo hecho de venir de allá se creyó

con derecho para hacerse el grande, y para hacernos á nosotros pequeños, tratando de todas nuestras cuestiones con tanto desprecio que hubo momentos en que yo dudaba si arrancarle aquella lengua que con tal soltura se movía, ó si pensar que en efecto apenas era Elche un pueblo ni nosotros hombres.

Entre estos, está claro que la conversación no puede ser otra que de mujeres ó de política.

—¡Oh, las mujeres de Madrid!— exclamaba.—Y no me dejaba meter baza para ensalzar yo á las illicitanas.

—¡Vive Dios que al mocheo este le ahogo yo!—me repetía yo una y otra vez para mi capote.

Y el otro ¡nada! charla que te charla de las madrileñas, de sus piececitos, de su talle, de sus *andares*, de su gracia y de qué se yo cuantas cosas. Y después me sacaba á relucir sus aventuras, sus galanteos, y los de sus parientes y los de sus amigos y los de sus vecinos.

¡Todas eran preciosas! Yo, viendo la procesión, mirando los pasos, no hacía más que decir: «¡Señor, dadme paciencia!»

Por fin, en un claro que dejó su charla, mientras escupía la ceniza que le había dejado en la boca el cigarro que había chupado del revés, cambié de conversación hablando algo de política.

Y aquí fué troya.

—¡Oh, la política, la alta política! ustedes en los pueblos no saben, no pueden formarse una idea de lo que eso es. La política en Madrid ennoblece las pasiones, agranda los sentimientos, hace inmensa la idea de patria. Allí se lucha por algo grande, por algo que traspasando las fronteras, ata unas á otras las naciones, las sujeta, y sujetándolas y atándolas mantiene el equilibrio europeo.

—Este hombre es un imbécil,—decíame yo.

Y el otro continuaba:—«Ahí tiene usted á Sagasta (y señalaba á Pilatos) es un talento, y además un verdadero patriota. ¿Qué tienen que ver las colonias ni el tratado de París? No pudo hacer otra cosa ¡qué diablos! ¿Qué hubiera usted hecho?»

—¿Quién? ¿yo? Lavarme las manos,—le contesté con cara risueña.

—Pues eso ha hecho él. Y por eso solamente, por eso, para buscar el bien de la patria continúa en el poder.

Y ahí está Silvela,—añadía señalando á Longinos,—todo sacrificio, todo abnegación, esperando que se le confío la salvación de España.

Y de este modo iba enumerándome á nuestros políticos y contándome sus méritos, la grandeza de sus acciones, su alteza de miras, siempre alejados de las miserias humanas, de los egoísmos de los hombres, y siempre atentos al bien de la patria.

—Pero en los pueblos, ¡ah, en los pueblos! Todo son miserias, pequeñeces, ¡política menuda, política de campanario! Odios y rencores, como existen entre comadres de vecindad, todo por cosas insignificantes. Aquí es la persona antes que el pueblo. El hombre, el hombre y siempre el hombre. ¡Nunca la idea!

Y así hubiera continuado Dios sabe hasta cuándo, si yo no le hubiera llamado la atención, diciéndole:

—¡Mire usted, ese es el cacique!

¡¡*Ecce Homo!*!

Y el charlatán sempiterno, polí-

tico chirle de oratoria huera, callóse contemplándole.

¿Qué pensaría de él aquella moltera?

No me atreví á preguntárselo, temiendo otro discurso.

Péro es lo cierto que desde entonces ya no habló tanto. Y al despedirle, cuando subió al tren, estrechéme la mano más de lo regular y hasta me pareció que los ojos se le le enaban de agua...

Y yo me encogí de hombros.

ZEPOL.

Politiquilla

El gran partido

Seguramente que ya se figuran nuestros lectores á qué *partido* nos referimos.

Al de Tari.

¡Y tan *partido!*

Partido por gala en dos como aquél rubí ó esmeralda ó lo que fuera aquello de que nos habla el poeta.

Ya os acordaréis, oh, lectores devotísimos, que muchas veces hemos contado los individuos que forman el flamante *partido* del no menos flamante Tari, y que nunca, desde el fatal momento en que la suerte volvió á hacerle empuñar la vara de fresno, digo, de mando, pudimos pasar del número *atorce*.

Nosotros sentíamos entonces que no fueran *trece*, porque *trece* es un mal número y atrae la desgracia si que también (¿eh?) es la docena del fraile, y para fraile parece haber nacido Tari como nosotros para cantarle las verdades del barquero.

Pues ahora ya tenemos el gusto cumplido. ¡Ya son *trece* los que forman en Elche el *gran partido!*

La verdad es que no reconocemos en Tari talento ninguno; pero lo que es para ir echando gente á un lado y quedarse solo se pinta que ni de encargo. ¡¡Es un *talentazo!*!

Y es lo que él dirá: ¡Para lo que me sirven!...

Cuando los necesitó bien que supo buscarles y conservarles. Pero ahora... ¡bá! ahora le sobra todo el mundo, dada la política de estetas modernistas hoy al uso.

Trece son el *gran partido*, y ahí están posesionados del poder como si Tari tuviera la mayoría.

Y es este uno de los grandes triunfos del sufragio universal y de la buena fé con que Sagasta cae siempre del lado de la libertad...

¡Oh, el *gran partido!*

Que lo cuenten. Que lo cuente Arroyo.

No pasa del *trece!*

¡¡Mal número!!!

Cosas de Elche

A los ganaderos

Elche 26 de Marzo de 1902.

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Mi muy distinguido amigo: Hace mucho tiempo que se viene anunciando la invasión de la epizotia en los ganados y no hace mucho que he oído decir, que en este término había alguno que la padecía.

El mal es terrible, más que por las víctimas que causa, cuando no hay complicaciones, por las pérdidas que ocasiona; ya que el desmerecimiento de las reses y los mayores cuidados y gastos de ali-

mentación, para reponerlas, vienen á perjudicar doblemente á los ganaderos.

Muy escasos son mis conocimientos; pero, aquellos cuya práctica tengo bien experimentada y pueden ser de alguna utilidad á mis convecinos, creo un deber de conciencia hacerlos saber: y, con gusto me permito rogarle que los haga públicos en el periódico de su digna dirección para que puedan ser utilizados, si así lo creen conveniente.

En 1894 padeció el ganado vacuno la glosopeda, lo que aquí llamamos *mal de pezuña*, y, realmente es el *Aftas epizótico*: lo mismo se presenta en las pezufias que en la boca, base de la lengua, garganta y tubo digestivo, transmitiéndose con la natural facilidad de unas á otras partes del cuerpo, á merced del lamido. Entonces las primeras manifestaciones fueron en la boca; y murieron no pocas vacas porque sobrevino la complicación, tan frecuente, del tifus y del carbunco.

Yo sufrí pérdidas, porque se me murieron dos vacas de las que tenía para labor en mi finca de Rojas: cuando supe que fué invadida la tercera me dí á estudiar, aisé á la enferma, y tuve la suerte de encontrar el remedio; que, no solamente, puso buenas á otras dos más, sino á tres más de unos vecinos.

Entre todas las medicaciones recomendadas, preferí, por serlo más, y por la mayor facilidad, la disolución, por ebullición, de tres gramos de ácido salicílico en cada litro de agua; que viene á ser el peso de tres perras gordas, treinta céntimos, por cada cántaro de agua.

Con esta disolución se lavan, bien lavadas, tres veces al día, todas las partes atacadas por el mal; que se manifiesta por pequeñas úlceras en la boca y pezuña y por pústulas sobre la piel.

De esa misma disolución se debe *mezclar medio litro* con el agua para la bebida; y, con esa misma disolución, también se deben rociar bien los pisos de los establos en que haya habido enfermos, cuidando de poner á éstos en paraje seco, templado y ventilado; también conviene espolvorear con el ácido salicílico, en polvo, claro está, las úlceras de las uñas: el procedimiento no puede ser ni más sencillo, ni más limpio, ni más fácil y económico.

El mal es muy contagioso, no solo para los otros animales, aunque no tengan pezuña, incluso para las aves de corral, sino aún para las personas. Precisa, pues, el aislamiento y la higiene más absoluta en los establos; y que, aquellos que cuiden á los enfermos, hagan los lavados con hisopos largos, evitando todo contacto y no olvidando de lavarse con la repetida disolución, las manos ó lo que haya podido tocar ó ser babeado por el enfermo.

Los ganados que padecen la epizotia deben ser acotados con más rigor aún que si se tratara de viruela, porque la difusión del mal es más fácil porque basta para adquirirlo, pasar por donde pisó algún enfermo.

A veces se ve el aftas en las mamas y para evitar que pueda perjudicar la leche, basta hervirla.

Dándole anticipadas gracias por la molestia que pueda ocasionarle, me repito su más afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.,

LUIS CRUZ.

La fuente del Arrabal

En el Arrabal hay una fuente. Está en medio de la plaza, muy cerca de la otra que ha colocado allí la nueva compañía del agua de la Alcoraya.

Y la fuente aquella hace ya más de un mes que está seca; es decir, que no trae agua.

Y en aquel barrio hay muchas casas que no tienen pozo y muchos vecinos que son pobres y otros que, aunque ricos, no quieren comprar el agua de la Alcoraya ó porque no les gusta ó porque no les dá la gana, simplemente.

Aquellos vecinos tienen un perfectísimo derecho á gozar gratis el disfrute de agua dulce, lo mismo que los demás de la población.

Pues bien, hace ya más de un mes que ó la han de comprar en la de la Alcoraya ó han de beberla del pozo, ó, si no lo tienen, han de ir pidiéndola por la vecindad.

Y todo porque nuestro Ayuntamiento no arregla la cañería que lleva el agua á esa fuente. *Lo cual que no está bien ni es justo ni nada.*

Así han venido á decirnoslo algunos vecinos del Arrabal; y nosotros, haciéndonos eco de sus justas quejas, lo ponemos en conocimiento del señor Alcalde para que procure poner remedio al mal de que padecen, mandando arreglar ó componer la cañería.

Esto, bien entendido, sin abandonar los paseos y las glorietas y las verjas y las columnas, y sin dejar de pagar tampoco á los médicos que aún quedan sin recibir lo que el Ayuntamiento les adeuda.

Porque si se había de dejar sin arreglar todas aquellas grandes é importantísimas cosas y si habían de quedar sin pagar unos médicos, habiendo cobrado alguno de ellos, todo por darles de beber á los del Arrabal, no estaría bien.

¡Vengan verjas y paseos y columnas y... armas al hombro, y realícense preferencias entre los médicos! ¡Lo primero es... lo primero!

Y si pasa sed hasta el Nuncio ¿a nosotros, qué?

¿Sí ó nó?

¿No se lo decíamos á ustedes?

Ni se nos presentan las cuentas de los paseos, ni de las verjas, ni tampoco esas otras que Jemos pedido de lo gastado en material de la Secretaría del Ayuntamiento y de lo que ha importado el socorro de los pobres transeuntes.

¿Será porque las hemos pedido nosotros?

No, señores; porque antes de pedir las no las habíamos pedido (esto es *indubitable*, como diría quien yo sé) y sin embargo, tampoco nos las dieron. De donde resulta que los administradores no quieren rendir cuentas á los administrados. Y cuando estas cosas no se quieren hacer, siendo tan justas, por algo será. Porque si las cuentas son claras y las operaciones aritméticas no admiten *mantáfulas* ¿qué inconveniente hay en que se nos rindan cuentas de lo que se hace con el dinero del pueblo, con el dinero de nosotros?

No obstante, lo hay; ó, por lo menos, debe haberlo. Porque si no fuera así, ni tú, amado Teótimo, te explicarías este silencio, ni nosotros tampoco.

Y nosotros, á decir verdad, nos lo explicamos de alguna manera: manera que exponemos con claridad aquí, ya que nadie es capaz de taparnos la boca cuando nos proponemos decir una cosa.

Y esta cosa la diremos, pese á quien pese, aunque nos procesen y aunque nos desafien.

Porque si nos procesan haremos que al proceso vengan las dichosas cuentas.

Y si nos desafian, así como así estamos deseando vernos las caras con los valientes, y se las veremos con gusto.

Porque por lo menos tienen dos. Y como serán bonitas, al menos gozaremos con el espectáculo.

Con seguridad que al leer estos propósitos nuestros, dirán nuestros lectores que nos quieren. ¿Qué va á ser de estos chicos? Y estarán todos apurados y temblando por nuestra suerte.

—¡No se apuren ustedes!—les decimos nosotros.—Ya verán como nos dan las cuentas esas. Y, además si tanto interés se toman ustedes por nuestra suerte ¿por qué no influyen ustedes con esas minorías de Manuel y de Sebastián para que en el Ayuntamiento las pidan y hasta las exijan, puesto que para ellos tienen perfectísimo derecho?

Si así no lo hacen ustedes ni lo hacen ellos, será porque ni unos ni otros se interesan por nuestras vidas. Y en ese caso, poco nos importa de todo.

Nosotros diremos entonces lo que pensamos de unos y otros, y ¡vengan procesos! y ¡vengan desafíos!

Para vivir con vilipendio, vale más no vivir.

Conque ¿nos dan las cuentas ó nó?

Lo que ellos quieran.

Y ¡¡á la buena de Dios!!

Convocatoria

Al gremio de braceros del campo se convoca á Junta general extraordinaria para esta tarde á las dos en el local que ocupa el Circulo Obrero Illicitano, á fin de tratar y resolver sobre los puntossiguientes:

1.º Adicionar algunos artículos al Reglamento del Gremio para casos no previstos en el mismo.

2.º De la huelga de los operarios de la fábrica «Ferrández y Compañía», ó practicar la solidaridad entre los mismos compañeros.

3.º Sobre si es conveniente hacer excursiones de propaganda en este término municipal.

4.º De la formación de una plantilla ó cuadro de jornales para los compañeros braceros que se dedican á la arboricultura ó cultivo de las palmeras.

Se suplica la puntual asistencia á todos los compañeros agremiados.—El Presidente, *Carlos Brotons*—El Secretario, *Pedro Campello*.

El sabio de Perleta

Nuestro segundo Noherlesoom, nuestro vicario de Perleta, ya que no puede ser de Zarauz, ha predicho el tiempo y asegura que ahora no lloverá ni una gota, pero que del uno al diez de Abril caerá una lluvia de P. P. y W, que no tendrá comparación con ninguna de las que hasta ahora ha caído en nuestro pueblo.

Si así sucede, seguramente que de esta se acredita para siempre el sabio de Perleta.

Enfermo

Después de haberse puesto completamente bueno de la grave enfermedad que le aquejaba, ha vuelto de nuevo á ponerse grave, en Madrid, donde reside, nuestro buen

amigo el capitán D. Miguel Pérez Antolinez.

Le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

Roturas

Este año le ha cabido en suerte romper el guión á nuestro buen amigo D. José Sempere Giménez.

Y lo ha roto muy bien.

Tan bien como ha podido romperlo cualquiera en años anteriores.

Pero debiéramos ir pensando ya en romper otras muchas cosas; cosas que sobran, cosas feas, muchas veces injustas y siempre repugnantes.

Es lástima que las energías jóvenes se gasten en romper guiones cuando debieran consumirse en romper otras muchas cosas, los antiguos hábitos de inmoralidades, los viejos moldes que á este extremo nos han traído de vilipendio y pequeñez.

¡Romper guiones! ¡Bá! Eso lo hace cualquiera.

Lo verdaderamente útil es romper lo vicioso, lo corrompido.

¡Romper con el cacique!

Ese es el guión que todos debiéramos romper.

Lo demás es como gastar pólvora en salvas. ¡Cómo criar pampolina para canarios! ¡Las coplas de Calainos!

Ver romper el guión nos dá risa.

Risa y lástima, cuando hay otras muchas cosas que debieran romperse y no se rompen.

¡Romper el guión!

¡¡¡Bá!!!

Así estamos nosotros de lucidos.

Lo que vimos el Jueves Santo

El jueves á las once vimos que iba rezando las estaciones el ilustre Ayuntamiento que nos ha cabido en suerte ó en desgracia en virtud del muchas veces bendito sufragio universal.

Al decir Ayuntamiento hemos dicho mal. Porque el Ayuntamiento lo forman todos los concejales, y en el que iba recorriendo las estaciones no iba toda la Corporación municipal.

No iban más que los concejales tarinistas con el Alcalde á la cabeza,—también tarinista (la cabeza y el Alcalde)—y los maceros á los piés, vestidos de rojo (los maceros, no los piés), que es el color de la vergüenza...

Las minorías de Sebastián y de Manuel se han abstenido, ó se han obstinado, como dijo el otro, y brillaban por su ausencia.

Y ¡poco tiesos que iban los tarinistas, algunos con levita, que es el traje de los caballeros; todos de negro, que es el color de la tristeza!

¡Tristes ellos! ¿por qué? Y las gentes se decían: «¡Si los que debiéramos ir de luto somos nosotros!»

Y añadian, viéndoles pasar: «Hacen bien. En estos días hay que pedir perdón! Por eso van solos.»

Y los vimos pasar, con el mismo gusto con que el labrador ve pasar la nube tormentosa.

¿Dónde descargará?

¡Ah! También iba allí el secretario

Y el contador.

¿Qué contarían?

Suicidio

El lunes por la noche puso fin á sus días, disparándose un tiro de pistola en la cabeza, José Orts Hernández. Parece ser que el motivo de su fatal resolución fué una

pertinaz dolencia que padecía y haberse quedado viudo hacia ocho días.

El suicida deja en la orfandad dos desdichados niños.

Mítin

El domingo último pasado se celebró en el trinquete un mítin protesta sobre lo ocurrido en Teba.

Presidió el acto el socialista José Vives, el que expuso el objeto de la reunión; censuró fuertemente á las autoridades de Teba por su arbitrario proceder, impidiendo que los trabajadores del campo usen de su derecho asociándose; atacó por la desigualdad que establece la ley de accidentes del trabajo, amparando á los obreros de las poblaciones y negándolo á los dedicados á la agricultura; aconsejó á los obreros que no dejen de ejercer el derecho de sufragio, á fin de evitar que impere la clase burguesa, porque de este momento, en los momentos de lucha, se ponen las autoridades burguesas en contra del proletariado: y por último aboga en favor de las cajas de resistencia, como medio poderoso para sostener la huelga.

Francisco Penalva, en representación del gremio de albañiles, se adhirió á lo manifestado por el señor presidente.

Carlos Brotons, en nombre de los braceros del campo, recomienda se contribuya á socorrer á sus compañeros de Teba y que sea un hecho la solidaridad en la clase trabajadora.

Manuel Navarro protesta contra las autoridades de Barcelona y Teba, sosteniendo que sino por grado, por fuerza, debe desaparecer el privilegio existente; dijo que deben los obreros apartarse del Circulo Católico, donde no encontrarán más que fanatismo.

Miguel Bordonado, del gremio de costureros, al protestar de los actos realizados en Barcelona y Teba, censura á las autoridades por su intencional comportamiento al defender sin razón á la clase propietaria.

Germán Penalva habló como representante de la «Unión feminista» y de los gremios de tejedores é hiladores y del partido socialista. se hizo cargo de lo que han dicho algunos periódicos con respecto al partido socialista con motivo de los últimos sucesos de Barcelona, afirmando que aquellas inculpaciones son calumniosas, y que los directores de aquel partido han estado siempre en el sitio del peligro, defendiendo el bien de los trabajadores, como lo demuestra el haber sufrido condenas impuestas por los Tribunales por sostener los derechos del proletariado. Aconsejó á los socialistas mucha prudencia hasta que el partido se halle en condiciones de dar la batalla.

Después del discurso de Penalva, se procedió á hacer la recaudación voluntaria para socorrer á los trabajadores de Teba.

Agrupación Socialista de Elche

Próximo el 20 de Abril, día señalado por la ley del sufragio para reclamar sobre la inclusión ó rectificación de todo vecino en las listas electorales, como en el año anterior se recuerda al público en general y muy especialmente á los trabajadores, que aquellos que no se hallen inscritos en dichas listas y lo deseen, pueden estarlo participándolo á esta Agrupación en su domicilio social, Traspalacio, 23, la cual se ofrece á hacer las recla-

maciones necesarias al efecto á la Junta municipal del Censo.

Elche 25 Marzo 1902.—*El Comité.*

Dimisión

Nuestro querido amigo D Fernando Perlasia ha dimitido el cargo que con tanta inteligencia, actividad y celo venia desempeñando, de sustituto del actuario de este juzgado de Instrucción, nuestro no menos querido amigo D. Jerónimo Sánchez.

Refundición

Las dos bandas musicales «La Veterana», que dirigió el infortunado maestro D. Francisco Buyolo, y «La Escala», fundada por el aventajado músico D. Alfredo Javaloyes, nues ro querido amigo, han depuesto antiguas pasiones y se han refundido formando una sola titulada «La Illicitana» bajo la inteligente batuta de nuestro estimado amigo el reputado músico D. Camilo Blasco, formando la actual band 54 profesores.

Celebramos muy de veras la unión de las antiguas bandas, porque de este modo, con los valiosos elementos que formaban estas, puede contar Elche con una bien instrumentada y nutrida banda, que nada tiene que envidiar á las más celebradas de esta provincia.

«La Foncière»

Es esta una Sociedad de seguros sobre la vida y sobre toda clase de accidentes.

Publicada la ley sobre accidentes del trabajo, de 30 de Enero de 1900, «La Foncière» viene á llenar una verdadera necesidad de la vida, sobre todo para los fabricantes, responsables, por aquella de cualquier accidente ó desgracia que á sus obreros pueda acontecer en el desempeño de su trabajo.

Nos permitimos recomendar «La Foncière» á nuestros lectores y les hacemos saber que el representante de esta Sociedad, que cuenta con un capital de *veinticinco millones de francos*, es en Elche D. José Gil, que vive en la Bajada del Puente número 8.

De Semana Santa

Llamó la atención, y es objeto de muchos y sabrosos comentarios, que en la noche del pasado miércoles, y á tiempo de organizarse la procesión que desde la iglesia del Salvador conduce el paso de la Dolorosa á la iglesia de Santa Maria, abandonaran el templo y no tomaran parte en el público espectáculo religioso los concejales de la fracción conservadora del Sr. Gómez.

Porque la gente se fijó que todos acudieron á la iglesia en traje de procesión, y alguno, de los primeros; que otros se preparaban á formar parte de la comitiva del Ayuntamiento que acompaña á la imagen en esta procesión, cuando de pronto hubo contra orden y los referidos concejales retiraron velas é hicieron *mutis* por el foro.

Y hasta hay quien asegura que les vió después dirigirse, con el mismo traje de procesión, á casa del jefe.

¿Qué pasó? ¿Qué orden fué esa? Contestando á esta pregunta se dicen muchas cosas, y son distintas las versiones que hasta nosotros llegan; pero todas convienen en una cosa.

En que lo hecho es una *hombrada*.

expontáneamente, y como prueba de gratitud, se han empeñado en que los publicemos a su cargo y responsabilidades.

**

Don José Sagrista, domiciliado en Barcelona, Conde del Asalto número 31, de 34 años de edad, industrial. De su libre voluntad y propio impulso declara que desde la edad de 27 años, venía padeciendo del estómago horriblemente hasta el punto de tener que estar a dieta lactea y ni aún así conseguía evitar diarios vómitos y fuertes dolores así en el estómago como en la cabeza.

Desesperado de encontrar alivio a su terrible dolencia, y después de haber probado cuantos específicos así nacionales como extranjeros, se le habían facultativamente indicado para siquiera poder sobrellevar el mal que lentamente le iba consumiendo, vio anunciado el ELIXIR VERDI de la casa «The Cosmo»

preparado por el farmacéutico don Ramón Bartomeu y sin ninguna confianza y solo por probar una cosa más, ya que tantas y tantas había infructuosamente ensayado, adquirió un frasco. Como quiera que al terminarlo encontrase ligera mejoría, aquirió otro y después otro hasta cinco los cuales han sido bastantes para regularizar la marcha del órgano tantos años hacia lesionado, hasta el punto de haberle cesado todos los dolores y poder ingerir y digerir sin ninguna dificultad carne, huevos, féculas y pan. ¡Este hacia seis años que no podía casi ni probarlo!

Agradecido a tan rápido como benéfico efecto y a fin de que conste en bien de la humanidad y salud pública, libra esta declaración en Barcelona, 30 Enero 1902.

—José Sagrista.

DEPOSITO:

Farmacia de M. Pomares

39—Corredera—39—ELCHE



En prueba de la bondad y como confirmación del valor médico del ELIXIR VERDI insertamos a continuación, uno de los muchos remitidos que hemos recibido, a instancia de los interesados, que libre y

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

FRANCISCO BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.
Exportación a provincias y al extranjero.
PRECIOS: Desde 0.75 pesetas, en adelante.
Descuentos según la importancia del pedido.
Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con canela, vainilla, revalenta etc.

FABRICA DE HORMAS

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

C. Bañón.-Elda

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO

23—Salvador—23—ELCHE

VIRUELAS

El Jarabe de Sarracenie purpúrea compuesto, preparado por GOMEZ MORA, según fórmula del Doctor Kens ig y Mr. Adanson, es un remedio heroico que normaliza el curso de la enfermedad, favorece la expulsión de las pústulas variolosas y evita la absorción del virus que tan peligrosa es para el enfermo; infinidad de virulentos deben su salvación a este medicamento; empléase también como preservativo para evitar el contagio de la enfermedad, dada la propiedad que tiene de hacer fuerte por contacto al virus varioloso.

De venta: Farmacia de F. Gamez Mora, Mayor, 23 y 25, Alicante; y Farmacias de Moreno y Pomares, Elche.

LAMPISTERIA DE ANTÓN

Gran surtido en lámparas de mesa y suspensiones.
Bonito surtido en tulipas y pantallas para luz eléctrica y acetileno.
Carburo y mecheros para dicho alumbrado.
Variado surtido en bujías huecas y macizas.

20, Salvador, 20

Antifebrífugo LLOPI, único remedio, seguro y fácil para dar la quicina a los niños.

PILDORAS LLOPIS completamente inofensivas y garantizados sus efectos contra la IMPOTENCIA.

HEMONEUROL contra la debilidad general, convalecencias, neurastenia, etc.

Glicerofosfato de Cal Llopis reconstituyente, fiel y agradable.

Levadura de Cerveza Llopis remedio seguro recomendado para la diabetes, antrax, enfermedades de la piel.

Hemicranina contra la Jaqueca y DOLORES de cabeza.

Corredera, 39.—FARMACIA DE M. POMARES—Corredera, 39.—ELCHE

Balanzas para mostrador

Básculas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas
TODO GARANTIZADO

lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona,
el único representante

CAYETANO JAEN TORRES

Plaza Barcas, 2, principal, a precios relativamente económicos.
a precios sumamente económicos.

Isidro Aguado é hijo.--ELDA

Gran fabrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: J. Arronis Garcia

24—TRONETA—24

Dicho representante tiene el honor de participar a los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.—ELCHE

Almacen de Hierros, Ferreteria, Loza y Cristal

DE

FENOLL Y BLASCO

Bajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas classes y dimensiones. Aceros cilindrado y fundido. Chapas de hierro negras, dulces y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y tela.

Muelles, ballestas, ejes, manguillas, tornillos de freno y volantes, tuercas para ejes; portafaroles, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte.

Cubos, hornillos y sartenes hierro, br. bas. Earejados de alambre. Grifos latón de varias clases y de presión, Balanzas y básculas de todas dimensiones, Tostadores para café, cilindricos y esféricos.

Especialidad en limas y escuinas de todas clases, que se recomiendan por ser clase «extra». Herramientas de todas clases para artes é industrias.

Completo surtido en artículos de ferreteria, cerrajería, calderería y famistería. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas a todos los pueblos. Pídanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones como jécanas, viguetas, balaustres, columnas y otros de adorno.